


Высокая оценка Минрегиона
Министерство регионального развития РФ оценило эффек-

тивность работы органов исполнительной власти субъектов 
Федерации по созданию благоприятных условий ведения 
предпринимательской деятельности за прошлый год. Воро-
нежская область заняла первое место по доле муниципальных 
образований с утверждёнными документами территориального 
планирования, пятое место по предельному количеству этапов 
(процедур), необходимых для технологического присоедине-
ния, и десятое место по приросту высокопроизводительных 
рабочих мест.

Такой Совет всегда кстати
Совет промышленников и предпринимателей Воронежской 

области принимает реальные меры к продвижению инвестици-
онных проектов на территории региона - в целях сохранения 
позитивной динамики в его социально-экономическом разви-
тии. В частности, ведутся переговоры с финскими партнёрами 
по созданию крупного производства по переработке пищевой 
продукции на основе одного из индустриальных парков обла-
сти. Также решается ряд текущих вопросов инвестиционного 
характера. Об этом речь шла в ходе рабочей встречи губер-
натора Алексея Гордеева с президентом названного Совета 
Александром Андреевым.

Чернушкин передал пост Крючкову
23 июля и.о. мэра Воронежа Геннадий Чернушкин офи-

циально сложил свои полномочия. Его обязанности будет 
исполнять первый заместитель мэра по городскому хозяйству 
Сергей Крючков. Кандидатура Сергея Крючкова на должность 
и.о. мэра должна быть утверждена депутатами городской 
думы. В минувший понедельник Сергей Крючков уже провёл 
планёрное совещание в мэрии. Основными его темами стали 
подготовка школ к новому учебному году и работа детских 
лагерей отдыха. Напомним, что Геннадий Чернушкин 12 июля 
отказался от участия в выборах градоначальника, которые 
пройдут 8 сентября. Вслед за ним мэрию стали покидать и 
другие выходцы из мебельного холдинга «Ангстрем». В част-
ности, руководитель Управления обеспечения деятельности 
главы Воронежа Светлана Иванова также оставила свой пост, 
сообщили в мэрии.

Премия за «Власть книги» 
Воронежскому литературоведу и библиофилу Олегу 

Ласунскому вручили в Бетховенском зале Большого театра 
премию Правительства РФ в области культуры. Он отмечен 
за четвёртое издание своей работы «Власть книги». В своём 
выступлении Олег Григорьевич призвал власти обратить 
внимание на провинциальную интеллигенцию. Среди 47 на-
граждённых в этом году – поэт Юрий Кублановский, прозаики 
Юрий Мамлеев и Роман Сенчин, театральный критик Анато-
лий Смелянский, композитор Владислав Казенин. 

Уволился «по собственному» 
Александр Трубников, который был задержан полицией с 

поличным при получении взятки в размере 1,3 миллиона ру-
блей 29 мая, лишь на этой неделе уволился с поста руководите-
ля Управления автомобильных дорог и дорожной деятельности 
Воронежской области. Соответствующее заявление подозре-
ваемый, который в настоящее время находится в московском 
СИЗО, адресовал в региональное правительство. Кто займёт 
вакантную должность, пока не известно. Срок ареста Алексан-
дра Трубникова, арестованного Басманным судом столицы по 
разработке Воронежского УФСБ, истекает 29 июля. 

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, николай СТарых, Виталий ЧерниКоВ.

Время ноВостей
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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
облачно с прояснениями, местами неболь-
шие или умеренные дожди, грозы; ветер 
северо-западный, умеренный; температура 
+20…+25.

26 июля по области – облачно с прояснения-
ми, местами небольшие дожди, в отдельных 
районах – умеренные дожди, местами гро-
зы; ветер северо-западный, умеренный, при 
грозе местами порывистый; температура 
ночью +10…+15, днём +21…+26.

27 июля по области – переменная облач-
ность, местами небольшие дожди; ветер 
северо-западный, умеренный; температура 
ночью +10…+15, днём +21…+26, местами 
до +28.
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Валерий ВалентиноВ

Памятник органично впи-
сался в военно-историческую 
композицию «Малый Ста-
линград», посвященную нача-
лу наступательной операции 
на Среднем Дону летом 1942 
года. По мнению председа-
теля общественной органи-
зации «Малый Сталинград» 
Владимира Коростова, роль 
Иосифа Сталина в победе 
над фашизмом очень вели-
ка. Поэтому и решено было 
установить памятник, деньги 
на который собирали всем 
миром. Но это и дань памя-
ти воинам, павшим в боях в 
ходе Среднедонской опера-
ции, бойцам 6-й армии Во-
ронежского и Юго-Западного 
фронтов, ходившим в атаку с 
именем Сталина.

Работа над памятником 
заняла три месяца. Изва-

ял Сталина воронежский 
скульп тор, а постамент жи-
тели Атамановки изготови-
ли и установили сами – из 
песка, цемента и гранитного 
щебня. На нём две таблички: 
«Народный комиссар обо-
роны СССР, председатель 
Государственного комитета 
обороны товарищ Сталин» 
и «От общественной органи-
зации «Малый Сталинград». 
Мемориальную композицию 
«Малый Сталинград» жите-
ли хутора создают своими ру-
ками. Сейчас здесь уже пять 
экспонатов, есть и памятные 
доски местным жителям, по-
гибшим во время оккупации. 
Как сообщил председатель 
этой общественной органи-
зации Владимир Коростов, в 
ближайшее время будет уве-
ковечен и подвиг тружеников 
тыла, обеспечивших успех 
Сталинградской битвы.

Вспомнили Сталина
В минувшую субботу члены региональной обще-
ственной организации «Малый Сталинград» на 
пустыре рядом с хутором атамановка в россо-
шанском районе установили  памятник иосифу 
Сталину. он представляет из себя железобетон-
ную копию чугунного бюста, выполненного ещё в 
1947 году и утверждённого в качестве «матрицы» 
для многочисленных повторов самим генералис-
симусом. 

ответственность за контрафакт 
Президент Владимир Путин подписал Закон, ужесточаю-

щий ответственность за торговлю контрафактной продукцией, 
сообщает официальный сайт Кремля. Документ вносит поправ-
ки в Административный кодекс. В новой редакции изложена 
статья «Обман потребителей», а также дополнена статья о 
«Незаконном использовании товарных знаков». Согласно 
нововведениям, вводятся штрафы за использование чужих 
товарных знаков и наименований. Федеральный закон при-
нят Госдумой 2 июля 2013 года и одобрен Советом Федерации  
10 июля 2013 года.

Помощь СШа сирийской оппозиции
Власти США заявили, что, используя химоружие против 

оппозиции, сирийские военные убили до 150 человек, на 
основании этих данных Белый дом принял решение о военной 
поддержке сирийской оппозиции. Помимо поставок оружия, 
США подготовили планы военных действий, среди которых 
дистанционные удары по объектам сирийской армии — си-
стемам ПВО и командным пунктам, — создание вдоль границ 
Сирии буферных зон для защиты представителей оппозиции, 
а также возможное создание бесполётной зоны над Сирией.
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Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 25 по 31 июля: 
25, четверг (пик с 7 до 9 часов);
29, понедельник (пик с 21 до 23 часов).

татьяна дубКоВа, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.

Как в Воронежской обла-
сти проходит   кампания 
по оздоровлению детей и 
подростков?

марина уСоВа 

По информации первого 
заместителя председателя  ре-
гионального правительства  
Владимира Попова, всего  за 
первую и половину второй 
смены отдохнуло 45447 ребяти-
шек, это на  475 больше, чем  за 
аналогичный период прошлого 
года. Особое внимание при 
этом уделяется отдыху детей-
сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. 101 ребе-
нок из этой категории побывал  
в  санаторно-оздоровительном 
лагере на Азовском море. Также 
45 ребят  были направлены во 
Всероссийский центр «Орлё-
нок»,  214  - в санаторий «Ялта». 
Бесплатные путёвки в загород-
ные  оздоровительные лагеря 
получили 4048 детей.

В рамках региональной про-
граммы «Создание условий 
для организации отдыха и 
оздоровления детей и моло-
дежи Воронежской области 
на 2012-2014 годы» бюджетам 
муниципальных районов пере-
числены средства в размере  
91,6 миллиона рублей. 

Как заявил на недавнем опе-
ративном совещании в област-
ном правительстве Владимир 
Попов, детская оздоровитель-
ная кампания находится под 
постоянным контролем над-
зорных органов.

 На означенном совещании 
руководитель Управления Фе-
деральной службы по надзору 
в сфере защиты прав потреби-
телей и благополучия человека 
по Воронежской области Игорь 
Механтьев сообщил, что уже 
проведено 816 проверок, ис-
следовано более 5,5 тысячи 
проб воды, проверяются нор-
мы по продуктам питания. По 
каждому случаю нарушения 
принимаются строгие  меры.

Губернатор Алексей Гордеев 
рекомендовал всем службам не 
снижать внимания к вопросу 
безопасности детей - чтобы  не 
допустить ни одного несчаст-
ного случая до конца оздоро-
вительного сезона.

актуальный 
Вопрос

Летний  
отдых:  
всё под  
контролем

николай СтарЫХ

Во-первых, наши рамонские, 
каширские, новоусманские, па-
нинские и иные хозяйства научи-
лись противостоять жаре. Во-
вторых, в Воронежской области 
все последние годы наблюдалось 
перепроизводство картофеля – он 
уходил в другие регионы по бросо-
вой оптовой цене. В-третьих, кар-
тофелеводы Брянской, Липецкой, 
Волгоградской и других областей 
хоть сейчас готовы отгрузить 
товарные клубни по цене от 10 
до 15 рублей за килограмм. Пока 
же рыночные продавцы уверяют, 
что они торгуют исключительно 
местным продуктом.

Мелкий картофель можно 
купить на рынке и в овощных 
киосках по 15 рублей, отборный 
– по 35.

В супермаркетах «абы чем» 
не торгуют, но это если судить 
по внешнему виду, поскольку 
сетевые продмаги предпочитают 
иметь дело с зарубежным овощем 
- он не то чтобы вкуснее, зато вы-
глядит и хранится лучше. К тому 
же крупный опт позволяет делать 
большие ценовые накрутки, даже 
если картофель продаётся по 20 
рублей, как это можно видеть 
сейчас в ряде магазинов извест-
ных брендов.

Обычно добиться, откуда 
именно картошка, в супермарке-
тах трудно. Но по информации 
Картофельного союза России, 
основными поставщиками в нашу 
страну являются: Нидерланды 
(200 тысяч тонн за 2012 год), 
Египет (120 тысяч), Азербайджан 
(80 тысяч), Китай (50 тысяч) и 
Германия (27 тысяч). Как видим, 
названные страны Евросоюза не 
довлеют.

Что касается срока снятия 
запрета на ввоз европейского 
картофеля, то на официальном 
сайте Россельхознадзора сказано: 
РФ готова восстановить торгов-
лю при условии, что получит от 
ЕС соответствующие гарантии 
по фитобезопасности поставок. 
Можно предположить, что карто-
фельное лобби не только Голлан-

дии, Германии, но и более мелких 
экспортёров (Бельгия, Франция, 
Испания и так далее) поднажмёт 
на чиновников из Евросоюза, 
чтобы те побыстрее разобрались 
с карантинным вопросом.

Вообще-то, согласитесь, рос-
сийское государство правильно 
делает, что страхует граждан и 
рынок от засилья не всегда каче-
ственного импорта. Вот только 
надо, чтобы наша продукция 
имела товарный вид. Пока же, 
утверждает сайт всё того же Кар-
тофельного союза России, в 7 из 
10 случаев население крупных 
городов отдаёт предпочтение им-
портной картошке. Та клубневая 
мелочь, что продаётся в киосках 
по 15 рублей, вызывает только 
вздохи сожаления. Но куда людям 
деваться, особенно пенсионерам? 
Берут!

Однако справедливости ради 
надо сказать, что картошка, выра-
щенная на поливе в пригородных 
хозяйствах, с каждым годом при-
обретает всё более привлекатель-
ный вид. Наращиванию объёмов 
её производства призвана способ-
ствовать областная трёхлетняя 
целевая программа «Развитие 
мелиоративной системы». В со-
ответствии с нею в эксплуатацию 
должно быть введено 2264 гектара 
орошаемых картофелеводческих 
полей, запланированная на 2014 
год урожайность – 407,5 центнера 
с каждого гектара, и это притом, 
что пару лет назад она была 130-
150 центнеров. Общий сбор на 
поливе всё в том же 2014 году 
должен составить 992,6 тысячи 
тонн клубней.

Кстати, по данным Воронеж-
стата, в 2012 году в хозяйствах 
всех категорий, включая населе-
ние, картофеля было накопано 
1423,6 тысячи тонн. Его произ-
водство было сосредоточено в 
основном на огородах селян и 
дачах горожан – ими выращено 
90,1 процента общего сбора «вто-
рого хлеба» (в 2011-м – 89,5 про-
цента). Такой огромный урожай 
не весь дошёл до потребителей 
из-за отсутствия условий для 
хранения.

«Коммуна» уже писала, что 
в конце февраля в Воронеже на 
агропромышленном форуме с 
участием губернатора Алексея 
Гордеева был презентован проект 
агропромышленного индустри-
ального парка площадью 500 
гектаров на границе Каширского 
и Новоусманского районов. Его 
цель - строительство логоцентра 
и хранилища-распределителя 
на базе крупного картофеле-
водческого агропредприятия 
мощностью 250 тысяч тонн, куда 
клубни (а также овощи) могли бы 
поставлять фермеры. Жаль, что в 
этом году огороднических КФХ, 
зарегистрированных в качестве 
предпринимателей, стало мень-
ше - из-за издержек налоговой 
политики; посадочные площади 

сократились при этом чуть ли не 
вполовину. Не желая в очередной 
раз пострадать от жары, урезали 
картофельный клин и некоторые 
средние и крупные сельхозпро-
изводители.

Но в любом случае, и в этом 
году Воронежская область не 
останется без картошки. Другой 
вопрос – по какой цене она будет 
в продаже. И тут сыграют свою 
отрицательную роль не только 
рисковые факторы земледелия, 
но и рост цен на энергоносители, 
удобрения и прочее. Однако ры-
ночные эксперты не сбрасывают 
со счетов фактор конкуренции. 
Так что поживём – увидим. Ведь 
известно же, что цыплят по осени 
считают. Картофель тоже.

Что за стол без картошки?! 
Экспертиза «Коммуны» | С 1 июля  Россельхознадзор запретил  ввоз картофеля из Евросоюза. 

Коснётся ли это  жителей Воронежской области?
Молодой бульбы сейчас полно и на рынках, и в мага-
зинах. Красная цена ей – 25 рублей за килограмм. и 
это притом, что виды на урожай у селян и дачников не 
ахти какие – явно хуже, чем в прошлом году. «неужели 
придётся закупать картошку? - задаются вопросом те 
люди, которые привыкли засыпать  по осени свои за-
крома собственноручно выращенным урожаем. - а чем 
засыпать? неужто египетским или китайским импор-
том?» но почему же!..
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– Налетай, покупай!



татьяна петренКо

Как отметил председатель 
областного Совета ветеранов 
Станислав Ходаковский, сей-
час объединение столкнулось 
с проблемой старения актива, 
прежде всего в «первичках» 
- именно здесь находит ре-
шение большинство проблем 
старшего поколения. А их, по 
признанию самих ветеранов, 
огромное количество: рост 
тарифов на услуги ЖКХ, 
дороговизна лекарств, повсе-
местное внедрение платных 
услуг, недостатки в оказании 
скорой медицинской помощи. 
Даже такие простые житей-
ские вопросы, как уборка в 
доме или покупка продуктов, 
для кого-то могут стать труд-
ностью.

Приятным событием пле-
нума стало награждение по-
чётными грамотами. Они были 
не только от Совета ветеранов, 
но и от правительства области. 
Обладателями последних ста-
ли десять ветеранов. От лица 
губернатора Алексея Гордеева 

их вручил его первый замести-
тель Александр Гусев.

Одним из отмеченных пра-
вительственной грамотой стал 
Николай Волков – председатель 
первичной организации ветера-
нов рабочего посёлка Нижний 
Кисляй Бутурлиновского райо-
на. Отставной офицер руководит 
«первичкой» уже больше 14 лет. 
Выступая перед собравшимися, 
он не стал акцентировать вни-
мание на цифрах, а рассказал 
о реально проделанной работе. 
Ветераны добились изменения 
времени движения автобусов, 
курсирующих между посёлком 
и районным центром, ремонта 
участковой больницы, а также 
включения Нижнего Кисляя в 
областную программу «Чистая 
вода». В следующем году здесь 
должны приступить к бурению 
скважин и строительству нового 
водопровода.

Вручая грамоты, Александр 
Гусев поблагодарил пенсио-
неров за активную работу и 
неравнодушие к проблемам 
общества:

– Вы – пример того, каким 

должен быть гражданин. Ве-
теранская организация – это 
огромная сила. И не только по-
тому, что насчитывает сегодня 
сотни тысяч человек. Главное, 
вы обладаете авторитетом, к 
вашему мнению прислушива-
ются.

Он отметил, что со стороны 
областных властей работа с 
Советами ветеранов будет 
продолжена. Прежде всего, в 
вопросах активизации работы 
с крупными промышленными 
предприятиями в сфере под-
держки своих ветеранских 
организаций.

Кстати, вечером того же дня 
вице-губернатор Александр 
Гусев встретился с жителями 
дома №23а на бульваре По-
беды. Здесь основной темой 
разговора стало благоустрой-
ство дворовых территорий. В 
небольшом дворе можно уви-
деть проблемы, касающиеся, 
пожалуй, каждого многоквар-
тирного дома в нашем городе 
– разрушенное асфальтовое 
покрытие, большое количество 
припаркованных автомобилей, 
утилизация мусора. Если на 
первый вопрос жители дома 
№23а уже в этом году получат 
ответ, то решение остальных 
требует времени и принятия 
целого комплекса мер. 

– Лукавить не буду, я узна-
вал, что ваш дом включён в 

программу ремонта дворовых 
территорий. В середине августа 
пройдут торги, после которых 
начнётся ремонт, - сказал Алек-
сандр Гусев. – Что касается 
мест парковки, то эту проблему 
нужно решать в масштабах 
всего города. Как один из ва-
риантов можно рассмотреть 
строительство многоуровневых 
парковок, но этот вопрос нужно 
детально прорабатывать.

Немного же снять напряже-
ние поможет организация пар-
ковки и подъездного пути для 
спортивной школы по самбо, 
которая располагается во дворе 
дома. Председатель ТСЖ Ольга 
Неврюева уже нашла место, где 
можно организовать парковку 
для спортсменов. Александр 
Гусев пообещал посмотреть 
место и оценить затраты. 

Жители обратили внимание 
вице-губернатора и на отсут-
ствие тротуаров. Так, через 
дорогу от дома располагаются 
школа и два детских садика, 
но ни к одному из них нет пе-
шеходной дорожки и дойти до 
учреждений можно только по 
проезжей части.

– Сейчас настало время за-
няться дворами. Мы уже при-
вели в порядок центральные 
улицы, теперь нужно только 
поддерживать их в нормальном 
состоянии, – подытожил встре-
чу Александр Гусев.

С надеждой на лучшее
актуально | В Воронеже отметили самых активных ветеранов региона
В областном центре в седьмой раз прошёл пленум 
Воронежского областного Совета ветеранов (пенсио-
неров) войны и труда, Вооружённых сил и правоохра-
нительных органов. на заседании оценили работу 
первичных организаций и наградили самых актив-
ных участников. Валерий СеВернЫй

В декабре 1699 года го-
сударь Пётр I учредил Ан-
дреевский флаг в качестве 
официального флага Рос-
сийского Военно-морского 
флота. В том же году по 
эскизу царя  во флажной 
мастерской Воронежского 
адмиралтейства был из-
готовлен первый Андреев-
ский флаг. Здесь же были 
сшиты первые штандарты и 
корабельные флаги России. 
Воронежский филиал «Рос-
сийской газеты» предложил 
ввести в Воронеже тради-
цию подъёма Андреевского 
флага накануне Дня ВМФ 
России.

И вот, спустя 314 лет, 
мастерицы Татьяны Сулими-
ной приступили к раскрою 

и пошиву кормового флага 
кораблей Военно-морского 
флота России. Причём шили 
полотнище по всем канонам 
российской геральдики.

- Я очень рада, что все 
больше людей вовлекаются 
в идею восстановления и со-
хранения нашего наследия и 
традиций, - говорит Татьяна 
Сулимина. - Это основа, 
без которой невозможно 
развитие культуры и обще-
ства. Прошло достаточно 
безумных лет, когда тради-
ции не только забывались, 
но и попирались. Я хочу 
сказать огромное спасибо 
людям, взявшимся за такое 
глобальное и нужное дело. 
Андреевский флаг всегда 
был олицетворением му-
жества и героизма наших 
прадедов. 

помнИ, Веруй, гордИсь!

Виват Андреевскому  
флагу!

В мастерской Модного дома Татьяны Сулиминой 
сшит андреевский флаг, который будет поднят  
27 июля в Петровском сквере Воронежа.

СпраВКа  «КоммунЫ»
андреевский флаг - кормовой флаг кораблей Военно-
морского флота российской империи с 1720 по 1918 
год, с 1992 года - военно-морской флаг российской 
Федерации, и с 2000 года - знамя Военно-морского 
флота российской Федерации.
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ситУАция

В состав делегации, которая побывала в нашем област-
ном центре, входили представители ОАО «Ошмянский 
мясокомбинат» и ОАО «Гродненский мясокомбинат». Они 
нахваливали деликатесы и прочую продукцию своих пред-
приятий, чем заинтересовали воронежских  коммерсантов. 
Это нашло отражение в Соглашении о сотрудничестве 
между Гродненским отделением Белорусской Торгово-
промышленной палаты и Торгово-промышленной палатой 
Воронежской области.

Глава белорусской делегации Владимир Макаревич 
заверил:

- Вам за нашу продукцию краснеть не придётся: техно-
логии у нас европейские, а  контроль за качеством – «со-
ветский»,  в самом хорошем смысле этого слова.

И вот из-за чумы-«африканки» поставки мяса, колбас и 
прочих свиных изделий  из Гродненской области в Россию 
запрещены. 

Очаги АЧС зафиксированы  в трёх гродненских районах, 
причём исключительно на подворьях населения. Ветери-
нары грешат на корм, который мог попасть из пригранич-
ных российских регионов, а в первую очередь -  на диких 
кабанов, для которых не существует границ. 

Кстати, на самом деле границ  между странами нет, а 
знающие люди утверждают: карантинные кордоны можно 
объехать - чтобы вывезти в Россию свинину из Гроднен-
ской области. Но такое вряд ли будет, потому что «батька 
Лукаш» ослушания не потерпит, ведь это чревато момен-
тальными санкциями со стороны Россельхознадзора – он 
может ввести полный запрет на поставки белорусского 
мяса и изделий из свинины в РФ. Это стало бы непопра-
вимым ударом по экономике небольшой республики.

У гродненцев  нет столь большого опыта борьбы с АЧС, 
как  у воронежцев, но недавно  премьер-министр Респу-
блики Беларусь  Михаил Мясникович провёл совещание 
с председателями гор- и райисполкомов в Костюковичах, 
на котором заявил, что ситуация под контролем, но вво-
дится масштабный и упрощённый порядок отстрела диких 
кабанов - в связи с тем, что их популяция в последние 
годы значительно выросла, и сегодня они представляют 
реальную опасность в распространении АЧС.

Большая охота 
на диких кабанов
Жаль, что африканская чума свиней наделала 
беды не только в наших краях, но и в Гродненской 
области. Почему о ней речь?  Воронежцы «побрата-
лись» с белорусами  в июне. 

Николай СТАРЫХ

сОциАльНый АспеКт

Обратимся к результатам опросов населения, которые 
проведёны практически одновременно: в Воронеже - не-
зависимой социологической службой «Ваше мнение!», а в 
разных регионах России  - Фондом общественного мнения  
(по соответствующей методике). 

Воронежцев, которые не определились в отношении 
своего пенсионного будущего, больше, чем россиян в 
целом. То есть «я ещё не решил» сказали 44 процента 
жителей конкретной географической точки – нашего 
областного центра – и 25 процентов «полномочных пред-
ставителей» РФ.

Конечно, статистическая погрешность здесь допусти-
ма, но разница в 19 процентов - такого быть не может! 
Похоже, дело тут в ином. Ответ «да»  (22 и 48 процентов 
соответственно), как и ответ «нет»  (34 и 27 процентов), 
указывает на то, что решающее значение имеет уровень 
социально-экономического развития субъектов Федера-
ции и их столиц. 

Если судить по итоговым данным Росстата за 2012 год, 
то в Воронеже уровень жизни выше, чем во многих других 
городах, а показатель безработицы ниже. Или вот незави-
симое аналитическое агентство АРСЭП определило нашу 
область в целом на четвёртое место среди 17 регионов Цен-
трального федерального округа всё за тот же 2012 год.

Однако психолог Валентина Сушкова полагает: боль-
шой процент тех, кто «ещё не решил», может указывать 
на инфантильность молодёжи – она зачастую живёт 
одним днём, особенно в условиях, когда родители имеют 
хороший доход.

По словам психолога, рекламный слоган «думать о 
пенсии никогда не поздно и никогда не рано» не срабаты-
вает и в отношении людей с низким и … высоким уровнем 
материального обеспечения. Одни смирились с тем, что 
им и на пенсии не «шиковать», а другие наоборот уверены, 
что они как раз и будут шиковать. А в итоге те и другие 
«вкалывать» на пенсии не собираются.

А кто же тогда собирается? Бизнес-аналитик Виктор 
Алексеев считает, что это нынешние бюджетники – мало-
оплачиваемые библиотекари, медики и так далее. Их вы-
нужденное «желание» поработать «ещё хоть пару годков» 
нужно только приветствовать, ведь молодёжь не рвётся на 
вакантные неденежные места.

На социальную ответственность государства  и биз-
неса обращает внимание политолог Владимир Ионов: 
во-первых, до уровня европейских зарплат нам очень 
далеко; во-вторых, не приняты исчерпывающие меры к 
тому, чтобы не было «серых» зарплат, из-за чего пенсии у 
наёмных работников не могут быть высокими, люди просто 
вынуждены подрабатывать.

Ещё более глобально мыслит доктор экономических 
наук Николай Пирогов. Дескать, о гражданах, которые 
станут пенсионерами в необозримом будущем, надо по-
заботиться уже сегодня. По его мнению, «наивно рассчи-
тывать, что поднимать страну с думой о будущем будут 
работники, зарплата у  которых сегодня в сотни, а иногда и 
в тысячи раз меньше, чем у руководителей и собственников 
их предприятий; наглая несправедливость такой оплаты 
труда сама по себе является тормозом развития».

Да, «думать о пенсии никогда не поздно и никогда не 
рано» не только будущим пенсионерам.

Не поздно  
и не рано
Последние пенсионные преобразования нацелены 
на то, чтобы люди продолжали трудиться после 
достижения положенного по закону возраста. Как 
относятся к этому наши сограждане?

Виктор ШЕВЧЕНКО

- Рычагов для того, чтобы 
помочь работникам частных 
предприятий у вас, Анатолий 
Иванович, вероятно, совсем 
немного?

- Да, это так, потому что мне 
законом запрещено вмеши-
ваться в их деятельность. Но 
и людей, работающих на про-
блемных предприятиях, откро-
венно говоря, жалко. Ведь они 
страдают из-за несобранности, 
неразворотливости, неуме-
ния их начальников видеть 
завтрашний день, и заранее 
просчитать возможные риски. 
Этим они наносят ущерб не 
только своим коллективам, но 
и бюджету района. Но я могу 
лишь обратиться к Советам 
директоров этих предприятий, 
просить принять меры к ис-
правлению ситуации.

- Понимают?
- Не всегда. Но кто хочет – 

понимает. Как правило, нахо-
жу общий язык со связистами, 
открывшими цех композитных 
материалов на территории 
недостроенного сахарного 
завода, с руководителями 
«ВудВилля» сложились де-
ловые отношения, строители 
«МПМК-78» выполняют свои 
обязательства.

- Но ведь бывают обстоя-
тельства, которые не преду-
смотришь заранее?

- Бывают, но и в этом слу-
чае надо не паниковать, а не-
медленно искать выход из 
положения. Сейчас, напри-
мер,  внезапно навалилась 
африканская чума свиней. 
Если поставка сырья будет 
приостановлена на «Бобров-
ский» мясокомбинат, то вста-
нет и весь конвейер, а ведь на 
предприятии работают более 
шестисот человек, и в струк-

туре районного производства 
оно занимает ведущее место. 
Положение очень серьёзное, 
потому что вакцины против 
чумы нет, больные животные 
подлежат уничтожению путём 
сжигания. Сколько тысяч сви-
ней может погибнуть…

- Вероятно, ваши тревож-
ные думы могут хоть как-
то скрасить многотысячные 
стада ангусов на территории 
района. То, что даже посто-
ронний человек видит сегодня 
на чесменских землях, произ-
водит огромное впечатление. 
Условия содержания и рельеф 
местности, где пасутся стада 
черных коров, напоминает 
выпасы животных в испан-
ской Каталонии.  

- Жизнь села без развития 
животноводства невозможна, 
но его надо ставить на про-
мышленную основу, только 
тогда можно получить весо-
мую прибыль. В прошлом 
году было произведено мяса 
3894 тонны или 132 процента 
к 2011 году. Надоили более 16 
тысяч тонн молока, по району 
надой на фуражную корову 
составил 5443 килограмма. 
Для наших условий неплохо, 
но на этот год поставили за-
дачу надоить более 27 тысяч 
тонн молока. 

- Мощный размах сель-
хозпроизводства заставляет 
вести строительство и в рай-
центре, и в сёлах. 

- Без этого нельзя. В про-
шлом году построили жи-
вотноводческий комплекс в 
Сухой Берёзовке, в Чесменке 
вы сами увидели, как оборудо-
вали хозяйство по разведению 
КРС, вели реконструкцию 
птичников птицепрома «Бо-
бровский», начали сооруже-

ние завода по производству 
биологических добавок для 
животных ООО «Биостим». 

- В последние годы часто 
говорят о создании индустри-
альных парков. Вот и о вашем 
технопарке «Бобровский» 
приходилось  слышать, но где 
он будет и в чём заключается 
его идея?

- Общая площадь его тер-
ритории 463 гектара, 53 из них 
под действующими предприя-
тиями и 410 земли районного 
фонда перераспределения. То 
есть администрация района 
должна юридически офор-
мить выведение этой земли из 
севооборота, подвести сюда 
необходимые коммуникации 
для электроэнергии, газа, во-
доснабжения и канализации. 
Областным структурам над-
лежит установить здесь на-
логовые льготы на прибыль 
и на имущество. Словом, в 
этой зоне должны быть все 
привлекательные условия для 
тех предпринимателей, кто за-
хочет открыть промышленное 
производство или даже не-
большие мастерские…

-… по выделке бычьих 
шкур, например.

- Пусть и по выделке шкур. 
Такого производства у нас не 
так уж и много. Мы примем 
любого опытного или начи-
нающего бизнесмена. Един-
ственное условие: он должен 
иметь четко продуманный 
бизнес-план: что делать, как 
делать, откуда будет достав-
ляться сырьё, какие будут 
расходы на производство, куда 
будет отправляться готовая 
продукция, и велика ли в ней 
потребность. Нам не нужны 
Хлестаковы с их завиральны-
ми идеями.

- И много таких ушлых 
«инвесторов» к вам прихо-
дит?

- Увы, хватает. Прибывают 
с какими-то фантастическими 
предложениями и желанием 
побыстрее застолбить пло-
щадку, а потом, не торопясь, 
искать партнёров под никому 
неведомое производство. Но 
мы не можем допустить  уход 
земли в никуда. 

- Выходит,  что бюджетные 
средства по-прежнему самый 
надёжный источник финанси-
рования?

- Пока да. За счёт их в про-
шлом году реконструировали 
поликлинику  районной боль-
ницы, провели капитальный 
ремонт Слободского сельского 
Дома культуры, здесь же нача-
ли сооружение плавательного 
бассейна, в селах Шестаково и 
Верхний Икорец начали строи-
тельство школьных стадионов, 
газифицировали Северный 
жилой район в Боброве, рекон-
струировали водопроводные 
сети в Юдановке, Ясенках, 
Мечётке, Хреновом, Коршево, 
Семено-Александровке, строи-
ли и приобретали жильё для 
молодых семей. 

- В Чесменке привлекаете 
благотворителей и строите 
очень симпатичную изящную 
церквушку. Для социально-
го благополучия села храм 
нужен?

- Кроме храма в селе должен 
быть медпункт, Дом культу-
ры, школа. Начальная школа 
должна быть в селе обяза-
тельно, пусть там живёт хоть 
пять малышей. Ученики бо-
лее старшего возраста могут 
учиться и в интернатах. Мы, 
кстати сказать, строим такой 
общеобразовательный центр в 

Боброве. В нём будут детский 
сад, школа, интернат, сель-
ское профтехучилище – сюда 
приедут ребятишки из малых 
сёл, не имеющих перспектив 
развития. Жить они будут 
на полном пансионе, а на вы-
ходные дни уезжать в свои 
деревни. Думаю, такая система 
обучения, воспитания и жизни 
детей - перспективна. 

- Не знаю другого главу 
администрации сельского 
района Воронежской об-
ласти, который бы столько 
внимания уделял местному 
здравоохранению и так за-
ботился о медиках своего 
района. Но с нынешнего года 
российская медицина претер-
пела принципиальные измене-
ния. Муниципальная служба 
ликвидирована и теперь все 
рычаги управления в руках 
областного департамента  
здравоохранения. Какие, на 
ваш взгляд, плюсы и минусы 
в такой реорганизации?

- Прежде всего, хочу отме-
тить, что к руководству област-
ным здравоохранением пришел 
толковый и понимающий ситу-
ацию руководитель Владимир 
Ведринцев. С ним по-деловому 
и на основе компромиссов 
можно решать любые вопросы. 
Что касается реорганизации, 
то она  с плеч администрации 
слабого, дотационного района 
сняла весь груз забот о здраво-
охранении. Но для меня работа 
ЦРБ и сельских медпунктов 
всегда была в центре внимания. 
Какое оборудование купить, 
какие методики лечения долж-
ны быть внедрены, сколько 
специалистов приедет в новом 
году – все эти вопросы мы по-
стоянно проговаривали с глав-
ными врачами ЦРБ и находили 
нужные решения.  

В новой ситуации как быть? 
Медицина теперь в не муни-
ципальном ведении и если я 
потрачу деньги из бюджета на 
покупку новейшего медицин-
ского аппарата для больницы, 
пошлю на стажировку за рубеж 
нашего лучшего хирурга, выде-
лю деньги на жильё молодому 
специалисту, побеспокоюсь 
о ремонте сельской амбула-
тории, меня могут  привлечь 
за нецелевое расходование 
средств. Выходит, что теперь 
руководителю района лучше 
наблюдать за всем происходя-
щим со стороны. Не уверен, 
что это пойдёт на пользу сель-
скому здравоохранению. 

Вопросы задавал  
Борис Ваулин.

Успеха всем, кто к работе стремится
Местное самоуправление | Путь к взаимопониманию власти и бизнеса не всегда оказывается гладок
В Бобровском районе лишь несколько больших промышленных предприятий. 
Тем не менее, объём реализации промышленной продукции в прошлом году до-
стиг здесь 6,2 миллиарда рублей, что оказалось пятым результатом среди райо-
нов области. Хорошо поработали завод по изготовлению древесных изделий 
«ВудВилль», мясокомбинат «Бобровский», сыродельный завод, но вот стабильно 
работающее ОаО «Геркулес» неожиданно провалилось, и объёмы производства 
сократились здесь вдвое.
 Хозяева частных предприятий, как правило, не любят, когда руководители райо-
на или города начинают интересоваться, как решаются возникающие проблемы, 
какие меры принимаются для устранения сбоев в работе. «Мы, мол, сами раз-
берёмся», - следует уклончивый ответ. но думающий руководитель территории не 
может не интересоваться причинами провала, ибо к нему приходят с жалобами 
работники предприятия. Падение производства и низкая, постоянно задержива-
емая, зарплата волнуют людей, но к кому им обращаться со своими бедами, если 
высокое начальство находится в Москве или в Воронеже и достучаться к нему  
невозможно? Вот и идут к главе района: «Он свой человек, местный, он поймёт и 
поможет». 
Об этом наш разговор с главой администрации Бобровского муниципального 
района анатолием Балбековым. Анатолий Балбеков.

- Сегодня тенденции сме-
щаются от  правоприменения 
в сторону адвокатирования 
конкуренции. Мы всё чаще 
и чаще используем способ 
размещения рекомендаций, 
направляя их органам мест-
ного самоуправления и хозяй-
ствующим субъектам. В этих 
рекомендациях мы предупре-
ждаем о типовых ошибках в 
действиях субъектов, которые 
не надо делать, чтобы, как го-
ворится, не наступать на одни 
и те же грабли. 

В этом полугодии решение 
вопросов, связанных с отрасле-
выми проблемами, мы выноси-
ли на заседание общественно-
консультативного совета, в 
котором участвовали пред-
ставители бизнеса, хозяй-
ствующие субъекты, Торгово-
промышленная палата Воро-
нежской области, обществен-
ная организация «ОПОРА 
России» и наше антимоно-
польное управление. По ре-
зультатам рассмотрения этих 
вопросов нами вырабатыва-
лись рекомендации и подпи-
сывался протокол, который в 
обязательном порядке направ-
лялся губернатору и органам 
местного самоуправления. 
По сути дела он представляет 
собой декларацию о намере-
ниях, когда контролирующие 
органы и субъекты бизнеса 
договариваются строго со-
блюдать антимонопольное 
законодательство. 

Такая форма работы, как, 
например, направление ре-

комендаций в органы самоу-
правления, я считаю, намного 
эффективней, чем собирать 
статистику и возбуждать дела. 
По сравнению с первым по-
лугодием прошлого года в 
первом полугодии нынешне-
го года превентивная работа 
УФАС позволила снизить на 
десять процентов количество 
возбуждённых дел и выданных 
предписаний. И я надеюсь, 
что мы так и дальше будем 
работать. 

После встреч Президента 
России и председателя Прави-
тельства Российской Федера-
ции с представителями бизне-
са антимонопольному органу 
были даны соответствующие 
поручения снизить количество 
проверок, упростить процеду-
ру рассмотрения уведомлений 
по экономической  концен-
трации и перейти на систему 
предупреждений. Тем самым 
давая возможность субъекту 
исправиться, получить разъ-
яснения – в чём выражается 
нарушение. И только если 
субъект пренебрегает таким 
предупреждением, тогда воз-
буждать дело. Практика такой 
работы в системе антимоно-
польных органов показыва-
ет, что больше семидесяти 
процентов предупреждений 
исполняется добровольно. 
Снижается нагрузка и на анти-
монопольные органы, и на 
суды. Поэтому в данном на-
правлении, - убеждён Влади-
мир Рохмистров, - мы будем 
работать и дальше.

Если говорить об определён-
ных отраслевых тенденциях по 
нарушению антимонопольного 
законодательства, то здесь ни-
чего не меняется: по-прежнему 
энергетики и газовики нару-
шают правила недискримина-
ционного доступа. 
Например,  когда 
предприниматели 
или просто граждане 
обращаются с вопро-
сом подключения к 
сетям субъектов есте-
ственных монопо-
лий, то им зачастую 
навязывают невы-
годные условия при 
заключении договора. Приме-
ром тому может служить дело  
о нарушении антимонополь-
ного законодательства ООО 
«Электротехническое управ-
ление» г. Семилуки  Воронеж-
ской области. Поводом для его 
возбуждения послужило заяв-
ление гражданина на действия 
этого предприятия, которые, 
по его мнению, выражались в 
завышенных требованиях на 
технологическое присоедине-
ние к электрическим сетям. 
В частности, ООО «Электро-
техническое управление» обя-
зало гражданина разработать 
проект, обеспечить установ-
ку УЗО и т.д. Одновременно 
ООО «Электротехническое 
управление» установило в тех-
нических условиях требования 

к месту установки прибора 
учёта, при том, что места уста-
новки приборов учёта вообще 
не подлежат согласованию с 
сетевой организацией. Данно-
му хозяйствующему субъекту 
было выдано два предписания, 
направленные на прекращение 
и недопущение нарушения 
антимонопольного законода-
тельства. ООО «Электротехни-
ческое управление» пыталось 
оспорить решение и предпи-
сания Воронежского УФАС 
России в Арбитражном суде 
Воронежской области. Однако 
суд отказал в удовлетворении 
заявленных требований ООО 
«Электротехническое управ-
ление» и подтвердил закон-
ность решения и предписаний 
УФАС России по Воронежской 
области. 

Создание дискримина-
ционных условий для ООО 
«ВРК-Северное» торговым 
предприятием ООО «Ашан», 

которое сначала предложило 
сотрудничество, а после предо-
ставления всех необходимых 
для заключения договора по-
ставки продовольственных 
товаров документов не стало 
заключать указанный договор 
без объяснения причин, по-
влекло рассмотрение дела о 
нарушении законодательства 
о государственном регулиро-
вании торговой деятельности. 
Хочу заметить, что при реа-
лизации этого законодатель-
ства очень трудно получить 
заявление от хозяйствующего 
субъекта. Поэтому через прессу 
обращаюсь к субъектам рынка 
– если вам необоснованно отка-
зывают, не отвечают, мы готовы 
рассмотреть вашу жалобу и за 
бездействие наказать. 

В этом полугодии мы рас-
сматривали такое редкое в 
нашей практике дело в сфере 
контроля размещения государ-
ственного заказа, как сговор 
на торгах. Когда три липецкие 
компании, по сути дела, играли 
между собой на понижение 
цены заключаемого контрак-
та на поставку хлебобулоч-
ных и мучных изделий для 
МБДОУ Ленинского района. В 
результате цена контракта была 
снижена на 58,1 процента (с 
1 001 523, 00 рублей до 420 000, 
00 рублей). При рассмотрении 
вторых частей заявок выясни-
лось, что двое из трёх субъек-
тов вообще не должны были 
бы участвовать в торгах, так 
как находятся в реестре не-
добросовестных поставщиков. 
Более того, эти лица оказались 
аффилированными между 
собой. Поэтому мы не только 
рассмотрели это дело, но и 
оштрафовали всех участников 

сговора на сумму 
220000 рублей.

 В рамках меж-
ведомственного со-
глашения мы тесно 
работаем с право-
охранительными 
органами. Обме-
ниваемся инфор-
мацией, считаем 
такое взаимодей-

ствие перспективным. 
Во втором полугодии нас 

ждут серьёзные изменения в 
решении вопроса выбора ор-
ганизации, осуществляющей 
технический надзор за строи-
тельством объектов, возводи-
мых за государственный счёт. 
По результатам рассмотрения 
данного вопроса на совещании 
у губернатора дано поруче-
ние демонополизировать этот 
рынок посредством проведе-
ния торгов с участием орга-
низаций, соответствующих 
необходимым требованиям. 
Такой подход позволяет реа-
лизовать программу развития 
конкуренции в Воронежской 
области.

Серьёзную работу мы про-
вели в сфере предоставления 

государственных или муни-
ципальных преференций. За 
отчётный период в предста-
вительные органы местного 
самоуправления были направ-
лены рекомендации с пред-
ложениями о создании на по-
стоянной основе комиссий по 
предоставлению преференций 
на территории муниципальных 
образований и т.д. 

 Вопрос по размещению 
рекламных конструкций в 
муниципальных образованиях 
также не остался без нашего 
внимания. В связи с участив-
шимися случаями нецелевого 
использования рекламных 
конструкций на территории 
городского округа г. Воронеж 
Воронежским УФАС России 
в муниципальные районы на-
правлены соответствующие 
рекомендации.

Много жалоб поступает от 
граждан на рассылку СМС-
сообщений. Хочу сказать, что 
владельцы мобильных теле-
фонов порой сами виноваты 
в этом, оставляя свои номера 
телефонов где попало, не за-
думываясь о последствиях. Вы-
числить и наказать виновников 
бывает очень трудно. На  такие 
запросы тратятся большие 
государственные средства, а 
эффект небольшой..

За истекший период мы на-
ложили штрафы на сумму бо-
лее пяти миллионов рублей. С 
удовлетворением отмечаю, что 
взыскали тоже более пяти мил-
лионов рублей. Таким образом, 
сумма наложенных и взыскан-
ных штрафов соответствует 
ста процентам. Эти показатели 
можно считать определёнными 
результатами нашей работы. 
Хотелось бы особо подчер-
кнуть, что хозяйствующие 
субъекты, которые обжало-
вали наши постановления в 
судах общей юрисдикции, не 
получили поддержки в судеб-
ных инстанциях. Объяснение 
этому одно – наложенные на 
нарушителей штрафы были 
обоснованы и законны.

Записал  
александр КарецКий.      

Предупреждение важнее наказания
Из первых уст | В своей работе воронежские антимонопольщики перенесли центр тяжести на профилактические меры
 Прежде чем перейти к теме антимонопольного кон-
троля в важнейших сферах человеческой деятель-
ности за отчётный период, руководитель управления 
Федеральной антимонопольной службы россии по 
Воронежской области Владимир рохмистров на не-
давней встрече с журналистами напомнил: с 2013 
года действует новая редакция антимонопольного 
законодательства, в которой внесённые поправки 
полностью соответствуют международным требова-
ниям. Это даёт возможность российской Федерации  
войти в двадцатку лучших европейских государств 
по применению антимонопольного законодатель-
ства.
Слово Владимиру рохмистрову:

 По сравнению с первым полугодием 
прошлого года в первом полугодии 

нынешнего года превентивная работа УФАС 
позволила снизить на десять процентов 
количество возбуждённых дел и выданных 
предписаний. 

вести
Что в планах  
у мецената

Губернатор Алексей Гордеев 
встретился с известным воро-
нежским меценатом Владими-
ром Бубновым - генеральным 
директором ООО «Комбинат 
строительных деталей». Тот  
проинформировал главу регио-
на о планируемых к реализации 
культурных проектах, органи-
затором которых является. В 
частности,  в Воронеже  пройдут 
гастроли Театра Сергея Безру-
кова, а воронежские художники 
побывают в  рязанском государ-
ственном музее-заповеднике 
С.А. Есенина.  Собеседники 
затронули  также тему  рестав-
рации культурно-исторического 
объекта - дома купца П.Н. Гар-
денина в Воронеже - на основе 
государственно-частного парт-
нерства.

и ремонт,  
и песни с плясками

В Петровском сельском 
доме культуры Павловского 
района начался ремонт. День-
ги на проведение кровельных 
и отделочных работ выде-
лил местный бюджет. Скоро 
главное  место досуга детей и 
молодёжи станет ещё краше. К 
слову, детей и подростков здесь 
около пятисот, одна пятая часть 
всего населения. 

А в это же время коллектив 
Александровского дома куль-
туры начал ежегодную акцию 
«Культурный рейд». Артисты 
выезжают с концертной про-
граммой прямо на улицы села. 
В вечернее время жители улиц 
Советской,  Буденного и Пер-
вомайской не только наслаж-
даются живым исполнением 
русских народных песен, но 
также сами поют и танцуют. 

«родители» на лето
В Таловском районе на про-

тяжении десяти лет работает 
программа «Семья плюс Я». За 
это время 99 семей приняли к 
себе на лето 108 детей из Талов-
ской школы-интерната. Восемь 
из них постоянно выбирают 
одних и тех же «родителей» 
на лето. Кроме этого удалось 
накопить уникальный опыт, на-
работать прочные связи между 
муниципалитетом, Центром 
занятости населения и адми-
нистрацией школы-интерната. 
Опыт Таловского района будет 
детально изучен и проработан в 
области. Недавно здесь прошёл 
семинар по вопросам привле-
чения безработных в качестве 
«замещающих родителей» на 
период летних каникул.

анастасия ВОрОнина, 
Марина уСОВа.

Как вы считаете, насколько злободневной для 
Воронежа является проблема наркомании? 

60% -  в высшей степени злободневной;  
31% - достаточно злободневной; 
5% - не очень злободневной;  
2% - совершенно незлободневной; 
2% - затрудняюсь ответить.
Опрос проведён Институтом общественного мнения 

«Квалитас».

Мнение о наркомании

Владимир Рохмистров.
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Светлана ВоробьёВа
Фото автора

Жители Коминтерновского 
района Воронежа приняли уча-
стие в благотворительной ак-
ции, совместив её с привычным 
походом в магазин. Волонтеры 
предлагали всем желающим 
купить в близлежащем супер-
маркете один или несколько 
товаров из предоставляемого 
списка и опустить в «Кор-
зины милосердия», стоящие 
у выхода из торговой точки. 
Продукты и бытовая химия 
предназначались для семей 
Борисовых, Блиновых и Баку-
тиных, в которых проживают 
соответственно десять, девять 
и шесть детей. Это уже вторая 
акция, проводимая в рамках 
данного проекта. Первая была 
организована в Подгорном для 
двух семей.

– Хорошо, что волонтёры 
придумали и воплотили этот 
проект, – говорит сотрудница 
Воронежского областного от-

деления Российского детского 
фонда Алла Ничуговская. – 
Молодежь сейчас очень активна 
и отзывчива, готова работать 
за идею на благо общества и 
города. 

Прохожие по-разному реаги-
ровали на призывы активистов. 
Некоторые сразу отдавали 
пакеты, доверху полные про-
дуктов. Кто-то с недоверием 
выспрашивал все подробности 
об организаторах и целях акции 
и только затем вносил свою по-
сильную лепту. А были и те, кто 
осуждающе отнесся к данной 
инициативе. 

– На один «Нет» будет два 
ответа «Да», – такой фразой 
подбадривали друг друга ре-
бята, когда слышали очередной 
отказ. 

– Мы постараемся, чтобы 
«Корзина милосердия» дошла 
до каждой многодетной семьи 
города, – делится своими плана-
ми организатор проекта Ольга 
Лобах. – Для этого хотелось 
бы сотрудничать с крупными 

торговыми сетями. В гипер-
маркетах можно заинтересовать 
больше людей, а также сделать 
набор более разнообразным. 
Ведь помимо продуктов пита-
ния детям нужны канцтовары, 
предметы личной гигиены и 
домашнего обихода. Если гово-
рить об этих двух акциях, то их 
результатами мы довольны. В 
этот раз за четыре часа собрали 
по пять больших пакетов с кру-
пами, макаронными изделиями, 
бакалеей, соками, сладостями, 
хозяйственными товарами. 

Иметь много детей – это не 
только большая радость и от-
ветственность, но и большие 
расходы.

– У меня очень дружные 
дети, воспитывать их – одно 
удовольствие, – рассказывает 
мать десятерых детей Валенти-
на Борисова. – Основные про-
блемы - материальные. Сейчас у 
нас шесть школьников, поэтому 
подготовка к новому учебному 
году изрядно истощает семей-
ный кошелёк. Конечно, госу-

дарство помогает, но это капля 
в море расходов. Неделю назад 
нам позвонили, рассказали про 
акцию «Корзина милосердия» 
и спросили, что нужно имен-
но нашей семье. Этот звонок 
очень обрадовал нас. Вообще, 
мы не отказываемся от участия 
в подобных мероприятиях. 
Большим помощником для нас 
является общественная бла-
готворительная организация 
«Многодетная семья» Комин-
терновского района. 

Многодетные родители 
были приятно удивлены, по-
лучив свои «корзины». Они 
явно не ожидали, что волон-
теры соберут столько товаров. 
Пришлось звонить домочадцам 
и просить помочь донести до 
дома тяжёлые пакеты. 

Ольга Лобах намерена сде-
лать этот проект долгим и жиз-
неспособным. Она считает, что 
«Корзина милосердия» должна 
наполняться безостановочно, 
чтобы дети не чувствовали 
нужды и чаще улыбались.

Корзина милосердия
общество | Так называется новый проект Воронежского областного отделения 
Российского детского фонда, направленный на поддержание многодетных семей

Вот она, реальная помощь многодетным семьям.

 В мае средняя зарплата сложилась в сумме 21627,8 
рубля и увеличилась по сравнению с маем предыдущего 
года на 8,9 процента. При этом реальный размер заработ-
ной платы с учетом индекса потребительских цен возрос: 
в январе-мае – на 5,5 процента, в мае – на 0,9 процента.

Существенно (в 1,8 раза) превысила в мае среднеобласт-
ной уровень заработная плата финансовых работников; 
размер зарплаты у занятых в химическом производстве 
и распределении электроэнергии, газа и воды тоже выше 
среднестатистического - в 1,3–1,5 раза. 

Самая низкая заработная плата (25 процентов от 
среднеобластного уровня) сложилась в мае у работников, 
производящих изделия из кожи и обувь, и 39 процентов – у 
занятых в текстильном и швейном производстве. Зарплата 
работников сельского хозяйства составила 81 процент; 
точно такая же величина – 81 процент – у работников 
образования, несколько выше – в сфере здравоохранения 
и у лиц, предоставляющих социальные услуги – 87 про-
центов.

У кого выросла
зарплата?
По данным Воронежстата, среднемесячная но-
минальная заработная плата работников пред-
приятий и организаций Воронежской области в 
январе-мае 2013 года составила 20570 рублей, 
что на 13,5 процента превысило её размер в соот-
ветствующем периоде  прошлого года.

В июне 2013 года по сравнению с декабрем 2012-го  цены 
на продовольственные товары  повысились на 4,9 процента 
(в 2012-м – на 5). 

Непродовольственные товары с начала года подорожали 
на 2,3 процента (в 2012-м  – на 2).

Тарифы на услуги, оказываемые населению, в январе 
- июне росли быстрее, чем за тот же период предыдущего 
года. Их рост равен 103,1 процента (101,2 – в 2012-м).

В июне по сравнению с маем максимальный рост цен 
был зарегистрирован на картофель (в 1,4 раза). Кроме 
того, повысились цены на мороженую разделанную рыбу 
лососевых пород, фруктовые соки, майонез, карамель, 
сахар и фрукты (на 2,2–4,7 процента). Вместе с тем 
существенно подешевели яйца, огурцы, помидоры (на 
9,8–47 процентов).

Стоимость минимального набора продуктов питания 
в расчёте на месяц в июне  по области составила 2660 
рублей и возросла по сравнению с предыдущим месяцем 
на 4,3 процента.

В июне по сравнению с маем на 1,7–2,4 процента 
подорожали ситец, пластмассовые игрушки для детей, 
отечественные сигареты с фильтром, обрезные доски. 
Одновременно зарегистрировано снижение цен на женские 
босоножки, оконное стекло и свежесрезанные цветы (на 
2,8–5,6 процента). На 4,2–19,7 процента выросли цены на 
ряд лекарственных средств (кетопрофен, сульфацетамид, 
таурин, поливитамины без минералов, йод). В то же время 
аспирин, анальгин, глицин, лоперамид подешевели на 2– 4 
процента.

В июне по сравнению с предыдущим месяцем 
существенно подорожали услуги в сфере зарубежного 
туризма, проезд в поездах дальнего следования, санаторно-
оздоровительные услуги, лечение кариеса, плата за 
обучение вождению автомобиля, ксерокопирование 
документов (на 3,1–9,4  процента).

Как цены менялись?
По данным Воронежстата, рост цен на товары и 
услуги в первом полугодии 2013 года  составил 
103,5 процента, что на 0,5 процента выше анало-
гичного периода прошлого года.

В тех муниципальных образованиях, где в структуре 
совокупного платежа преобладает плата за электроснаб-
жение и газ, прирост коммунального платежа с 1 июля 
может составить до 15 процентов. 

Вообще же  на федеральном уровне устанавливаются 
предельные индексы роста тарифов,  а непосредственные 
же величины, то есть конечные тарифы на тепло, свет, воду, 
газ  определяют своими нормативными актами региональ-
ные органы власти. С учётом федеральных пределов они 
утверждают тарифы для каждого предприятия, постав-
ляющего коммунальные услуги, и учитывают особенности 
поставки ресурсов в конкретный населенный пункт.

Плата за коммунальные услуги зависит от многих 
факторов: этажности и года постройки дома, степени 
благоустройства жилья, доли общего имущества, при-
надлежащей жильцам в многоквартирном доме, наличия 
общедомовых и индивидуальных приборов учёта  (если их 
нет, плата начисляется по нормативу потребления, кото-
рый устанавливается региональными органами власти).

Помимо этого размер платы за коммунальные услуги 
зависит от поставщика коммунальных услуг, реализуе-
мой им производственной и инвестиционной программы, 
складывающейся себестоимости услуг.

Тарифы на коммунальные услуги устанавливаются для 
каждой ресурсоснабжающей организации, исходя из её 
затрат на производство соответствующего коммунального 
ресурса, будь то вода, тепло, электричество, газ. Очевидно, 
что такие затраты отличаются у различных организаций 
и связаны с протяженностью сетей, энергоёмкостью 
установленного оборудования, способом производства, 
стоимостью и видом используемого топлива, количеством 
потребителей  - отсюда и различие в величине тарифов и 
платежей. 

От чего зависят  
тарифы?
С 1 июля во всех регионах выросли тарифы на 
электроэнергию, газ, тепло и воду -  в среднем на 
12 процентов. 

Для сокращения задолженности энергосбытовики 
применяют целый ряд мер воздействия на  нерадивых 
потребителей: автоинформирование  по телефону, подачу 
исков  в суд, отключение  от электросети. За первое по-
лугодие поставка электроэнергии была приостановлена 
1812 абонентам.

По данным ВЭСК, ежемесячно в среднем 150 абонентов  
после официальных отключений самовольно подключа-
ются к электросетям. Между тем такие действия влекут 
наложение административного штрафа в размере от 1500 
до 2000 рублей.

Какой штраф  
положен?
На 1 июля долги жителей Воронежа за поставлен-
ную электроэнергию составили 41,6 миллиона 
рублей. 

Ваш денежный интерес
раздел ведёт Николай Старых

С Сергеем Войновым мы 
познакомились в помещении 
Новохопёрской станции юных 
натуралистов, куда вчераш-
ний десятиклассник забежал 
буквально на несколько ми-
нут. Через пару дней он и его 
друзья отправятся в эколого-
биологический лагерь «Раду-
га». В семнадцатый раз на тер-
ритории центральной усадьбы 
Хопёрского заповедника в 
поселке Варварино соберутся 
увлеченные изучением при-
роды мальчишки и девчонки со 
всего Новохопёрского района. 
Сергей – один из них.

- Первый раз я поехал туда 
два года назад, друзья при-
гласили, - рассказывает Сер-
гей. – Смотрел, наблюдал, 
мал ещё был что-то серьёзно 
изучать. Экскурсию по запо-
веднику  проводила Наталья 
Родионова, в дальнейшем мой 
научный руководитель. За-
брели в ольшаник. Она столько 
интересного рассказала об этом 

необычном месте, что мне захо-
телось заняться его изучением. 
В прошлом году вновь поехал 
в лагерь.

Сергей в чёрном ольшанике 
рассмотрел и изучил практиче-
ски каждую кочку и всё, что на 
ней растет.

- Если говорить по-научному, 
я изучал растительность микро-
сайтов ольшаника, - объясняет 
паренёк. – Микросайты – это 
кочки, они образуются после 
половодья. Увлекся настолько, 
что смены в лагере не хватило, 
чтобы собрать весь материал, 
приехал потом ещё в августе 
на пару дней. И начал  обраба-
тывать данные на компьютере, 
составлял таблицы, подбирал 
фотографии. Пусть это не по-
кажется нескромным, но моя 
работа – очень редкая, несмотря 
на то, что до меня за неё брались 
несколько человек. В прошлом 
году с докладом «Микросайты 
как основа биоразнообразия 
флоры сырых черноольшани-
ков Хопёрского заповедника» 
поехал на научную междуна-
родную конференцию в Санкт-

Петербург. В 2013 году он при-
нёс мне победу в номинациях 
«Лучший доклад» и «Лучшая 
работа, выполненная на особо 
охраняемых территориях» сек-
ции «Ботаника» на Всероссий-
ских юношеских чтениях имени 
В.И.Вернадского в Москве. Там 
же я получил и грант.

На днях Сергей снова соби-
рается в ольшаник. Говорит, что 
весной паводок был намного 
меньше прошлогоднего, а пото-
му рельеф должен измениться 
в сторону микропонижения 
или микроповышения, а зна-
чит, и растительный мир тоже 
претерпел изменения.

- В нашем лагере не от-
дыхают, а работают. Ребятам 
нелегко приходится, ведь с 
собой они несут химическую 
лабораторию, целый день про-
водят в болотных сапогах, 
маске от комаров, на сухом 
пайке, - подключается к раз-
говору химик-лаборант Ново-
хопёрской станции юных на-
туралистов Наталья Вдовина. 
– Там природа находится в 
первозданном виде. В августе 

проходят байдарочные экс-
педиции, при этом часть пути 
мальчишки несут лодки на 
себе. Сами еду готовят. Зато по-
том, защищая на конференциях 
свои доклады, могут ответить 
на любые вопросы.

- Неужели не хочется по-
валяться на диване, посидеть 
за компьютером, погонять в 
футбол, как большинство твоих 
ровесников? – спрашиваю у 
Сергея.

- Это неперспективно, надо 
думать о своём будущем, - от-
вечает. – Я успеваю и в футбол 
играть, и дзюдо заниматься, 
и работу писать, и учиться в 
школе на «отлично». Любимый 
предмет – биология, которую 
преподаёт Юлия Анатольевна 
Фатеева. Спасибо родителям: 
поддерживают и помогают по 
мере возможностей. Для меня 
прозвище «ботаник» - не обид-
ное, мои друзья тоже в лагере 
«пропадают».

Тем не менее связывать свою 
жизнь с ботаникой Сергей не 
собирается. По его словам, он 
просто познаёт мир…

«Ботаник» - звучит гордо
Время молодых | Воронежский старшеклассник настолько убедительно рассказал всей России о хрупком  мире Хопёрского 
заповедника, что стал лучшим среди сверстников
тамара ГаШИМоВа
Новохопёрский район
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Сергей Войнов.

Его Высокопреосвящен-
ство Митрополит Воронеж-
ский и Борисоглебский Сер-
гий рассказал журналистам 
о предстояших праздничных 
мероприятиях. 

28 июля, в день памяти 
крестителя Руси князя Вла-
димира, в 12.00 зазвонят 
колокола всех храмов Рус-
ской Православной церкви. 
В течение пятнадцати ми-
нут  колокольный звон будет 
благовествовать о великом 
празднике. А ещё воронежцы 
получат SMS-поздравления. 
Празднование 1025-летия 
осуществляется не в один 
день и включает тематические 
выставки, лекции, концерты, 
литературно-музыкальные 
постановки, ярмарки, палом-
нические поездки.  

26 июля воспитанники 
спортивного клуба при Ни-
кольском храме «Право-
славные богатыри» прове-
дут в парке имени Дурова 
эстафеты, конкурсы на сме-
калку, ловкость и меткость. 
В  рамках праздника в храмах 
Архиерейского церковного 
округа будет проведён мастер-
класс по звонарному делу. 
Также пройдут два крест-
ных хода с иконой святого 
равноапостольного князя 
Владимира в селе Костёнки 
и от Успенского Адмиралтей-
ского храма до Благовещен-
ского кафедрального собора. 
С сольным концертом «Ма-
тушка Русь» на сцене Воро-
нежского государственного 
театра оперы и балета вы-
ступит руководитель епархи-
ального отдела по культуре 
иерей Алексий Иванников. 
Руководимый им отдел пред-

ставит театрализованную по-
становку «Житие преподоб-
ного Сергия Радонежского» 
с участием оркестра народных 
инструментов и хоровых кол-
лективов.

В сентябре на площади у 
Благовещенского кафедраль-
ного собора будет работать 
фотовыставка «25 лет назад», 
посвященная возрождению 
храмов города. 

В октябре в храме в честь 
великомученика Пантелеи-
мона Левобережного благо-
чиния пройдёт фестиваль 
городских приходских хоров, 
посвящённый юбилейной 
дате.

В октябре-ноябре в По-
кровском соборе будут пред-
ставлены работы иконописно-
го класса на тему «Крещение 
Руси», а в Успенском Адми-
ралтейском храме – чтимые 
иконы святителя Митрофана 
Воронежского.

Будет и торжественное 
крещение. В Воронеже мало 
некрещёных, поэтому оно на-
мечено на август, как только 
соберётся достаточное коли-
чество людей.

1025-летию 
Крещения Руси 
посвящается
В Епархиальном Управлении Воронежской  
и Борисоглебской епархии в честь юбилея 
будет проведено более 200 мероприятий
татьяна ЮШКИНа

Митрополит Сергий.

С верою в добро
Православие | В Манинском храме дети занимаются авиамоделизмом
Сегодня часто можно 
услышать о том, что до 
нынешней молодёжи не  
доходит голос Православ-
ной церкви. И действи-
тельно, не так уж много 
священников ищут  живой  
язык общения с юным по- 
колением. Хотя, например,  
известный миссионер-про-
тодиакон Андрей Кураев 
даже выступает с пропо-
ведями на рок-концертах, 
а в некоторых регионах 
созданы молодёжные 
православные клубы. 

Марина КаЛИНИНа
Калачеевский район

В Калачеевском районе тоже 
есть свой пример общения 
православного священника с 
молодежью - при храме свя-
того великомученика Георгия 
Победоносца в селе Манино 
иерей Александр Паршин ор-
ганизовал кружок авиамоде-
лирования.  

- С грустью наблюдаю, что 
детьми в селах взрослые зани-
маются все меньше и меньше, 
- говорит батюшка. - Малоком-
плектные школы закрываются, 
дома пионеров давно канули в 
Лету, кружки по интересам не 
работают, и дети предоставле-
ны сами себе. И в этой безгра-
ничной «свободе» появляется 
место для спиртного, курения, 
наркотиков. 

Отец Александр долго думал 
над тем, чем можно привлечь 
ребят, что можно предложить 
им такого нетривиального, за-
хватывающего, чтобы им было 
по-настоящему интересно. И 
придумал - создать кружок мо-
делирования. Сам он в детстве с 
удовольствием ходил в кружок 
судомоделирования и прекрас-
но помнит, с каким азартом и 
неподдельным интересом его 
сверстники собирали модели 
парусников, военных судов. 

И вот в феврале нынешнего 
года в Манино в помещении 

воскресной школы при храме 
Георгия Победоносца появился 
кружок авиамоделирования. 
Местным ребятам очень по-
нравилось собирать самолеты 
своими руками. Каждое вос-
кресенье при храме собираются 
более тридцати мальчишек 
и девчонок разного возраста, 
причем приезжают не только 
из Манино, но и из близле-
жащих сел. Поначалу отец 
Александр планировал вести 
занятия с ребятами двенад-
цати лет и старше, но потом 
на занятия стали приходить и 
семи-восьмилетки. Что с ними 
делать? Не выгонишь же на 
улицу… 

- Пока мы занимаемся на си-
муляторе, - рассказывает отец 
Александр. – На компьютере 
в режиме реального времени 
дети управляют моделями – все 
происходит точно так же, как и 
в действительности. Позволить 
настоящие еженедельные по-
леты мы не можем – у нас ведь 
нет таких средств, чтобы по-
купать модели после каждого 
неудачного приземления. Цена 
на самолет начинается от 14 
тысяч рублей, поэтому пока 
осваиваем виртуальное про-
странство. 

Новое начинание местного 
священнослужителя пришлось 

по душе и взрослым - добрые 
люди подарили на благое дело 
две модели самолетов. К ним 
отношение особое, бережное. 
А вот если самим конструи-
ровать собственные модели 
из пенопласта и подручных 
материалов, то получится и 
дешевле, и интереснее: ребенок 
сам собрал, сам разбил, сам от-
ремонтировал.

Прошедшие майские празд-
ники надолго запомнятся 
калачеевским ребятам. По 
приглашению председателя 
военно-спортивного фонда Во-
ронежской области Владимира 
Голобурдина и руководства 
Воронежской региональной 
общественной организации 
«Федерация спорта любителей 
авиации» они ездили на аэро-
дром, наблюдали взлет и по-
садку самолетов и то, как парят 
в воздухе парапланы. 

Жизнь в храме идет своим 
чередом. Одна группа ребят 
регулярно посещает воскрес-
ную школу, другая - занима-
ется церковным песнопением 
с Ольгой Божко, музыкантом 
из райцентра. К каждому цер-
ковному празднику здесь ста-
вят театральные постановки 
- сценки на темы Евангельских 
сюжетов. Конечно, в одиночку 
бы отец Александр с такой 

работой не справился. Ему 
помогают Татьяна Савчик, 
Валентина Станько.

- Часто в процессе занятий 
дети задают вопросы о цер-
ковной жизни, спрашивают о 
том или ином святом, изобра-
женном на иконе. Я с удоволь-
ствием им все рассказываю, 
объясняю, - говорит иерей. 
- Если Господь управит, в даль-
нейшем хотим создать военно-
патриотическую организацию, 
чтобы дети учились дисципли-
не, ответственности.  

У отца Александра есть еще 
одно заветное желание: если 
бы местные власти разрешили 
занять пустующие помещения 
расформированной начальной 
школы, то он бы мог организо-
вать и другие кружки и задей-
ствовать еще больше детей. 

- Бытует мнение, что сель-
ские ребята более хозяйствен-
ные, но, к сожалению, и они се-
годня мало чем отличаются от 
своих городских сверстников. 
Немногие, к примеру, могут 
смастерить табурет. Родите-
ли от зари до зари заняты на 
работе, а дети предоставлены 
сами себе. Вот эту нишу мы и 
пытаемся заполнить с Божией 
помощью – воспитываем детей 
в православной вере и добрых 
начинаниях. 

Знакомство с лётчиками стало для калачеевских ребят настоящим праздником.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

Своё  
воронежское 
интернет-
телевидение! 

ВКЛЮЧАЙСЯ!

Свободный Воронежский 
Интернет-Канал

www.свик-тв.рф
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Агроснабженческая компанияЛиц. №704478, рег. №ТС50 выд. Лиц. пал. адм. Вор. обл.

Воронежкомплект
Напоминаем, что в целях успешного проведения полевых работ
компанией «Воронежкомплект» 

открыта круглосуточная телефонная линия:
- по приёму заявок от сельхозтоваропроизводителей  
по технике, оборудованию, запасным частям
(доставка в филиалы в течение 24 часов).
Телефон: 8 (473) 263-28-59.
- по гарантийному сервисному обслуживанию и ремонту  
сельскохозяйственной техники.
Телефон: 8-910-245-15-79. РеКЛАМА
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Воронежская опытная станция по многолетним  
травам Россельхозакадемии предлагает 

семена озимой пшеницы 
высших репродукций:

Северодонецкая Юбилейная.
Губернатор Дона.
Волгоградская-84.

Телефоны: 
8 (47362) 2-91-87, 
8-900-304-57-08.Цена – договорная.
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КФХ ИП Князев А.В. 
реализует  

районированные 

семенА 
озимой пшеницы 
сорта «АлАя зАря» 

категории элита  
урожая 2013 года 

по цене 15000 рублей  
за тонну, включая 10% нДс.
При покупке партии свыше 
100 тонн возможна скидка. 
Цена – на момент публикации.

Адрес: р.п.Хохольский  
Воронежской обл., 

ул.Дружбы, 30, тел./факс: 
8(47371) 42-0-90, 89601392367.

ЗАО «Павловская МТС» предлагает

семена озимых 
2013 года:

Безенчукская-380 –элита
Губернатор Дона - элита, РС1

Доминанта- элита
Дон-93- элита, РС2

Ермак - элита
Скарбница - элита

Северодонецкая 
Юбилейная - элита, РС1

Телефоны: 8 (47362) 2-77-14, 8-903-851-49-17, 
Зинаида Васильевна.
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Реклама

ФУТбОЛ

Все возрасты покорны
C 2011 года в Воронеже была заложена традиция 

проведения футбольных турниров среди компаний раз-
личных отраслей. В обстановке здорового спортивного 
соперничества сформировалась Лига корпоративных 
соревнований, ставшая великолепной площадкой дру-
жественного и делового общения коллег и партнёров. 
Основные принципы соревнований – поддержка здоро-
вого образа жизни и укрепление корпоративного духа. 
Сильнейшие футбольные коллективы региона опреде-
ляются в атмосфере спортивных и семейных праздни-
ков. Не стал исключением и турнир по мини-футболу, 
прошедший на воронежском стадионе «Чайка» с 14 по 
21 июля. На этот раз в соревнованиях, организованных 
Лигой корпоративных соревнований, приняли участие 
38 команд.

Перед решающими матчами чемпионата с привет-
ственным словом к участникам и болельщикам обра-
тился первый заместитель председателя регионального 
правительства Александр Гусев, который в частности 
отметил: 

- Сейчас много говорится о развитии детского спор-
та, о том, что нужно строить спортивные комплексы 
и площадки. Всё это, безусловно, правильно. Однако 
нужно думать не только о подрастающем поколении, но 
и о людях старшего возраста. Я считаю, что спортивные 
объекты должны быть доступны для всех. Стадионов и 
спорткомплексов у нас в городе и области явно не хватает, 
и этот недостаток нужно ликвидировать в ближайшие 
пару лет. Что касается стадиона «Чайка», то это очень вос-
требованный спортивный объект, на котором занимаются 
все категории граждан от мала до велика. В недалёком 
будущем, я надеюсь, мы сможем провести капитальный 
ремонт и сделать стадион ещё лучше.

А завершился турнир в воскресенье, когда на небе 
стали появляться первые звёзды. В соревнованиях строи-
тельных и промышленных предприятий победу одержала 
команда «СтройМикс», в турнире телекоммуникацион-
ных и ИТ-компаний - футбольный коллектив концерна 
«Созвездие», а в споре финансовых организаций равных 
не было команде банка «Связной». Лучшие игроки и 
команды были отмечены призами и подарками.    

На старте сезона
Около двенадцати тысяч любителей футбола посетили 

первый домашний матч «Факела» в новом сезоне. Такой 
зрительской активности могут позавидовать и многие 
команды российской Премьер-лиги. На Центральном 
стадионе профсоюзов царила праздничная атмосфера: 
играл духовой оркестр, выступали танцевальные кол-
лективы.

- Все мы очень любим свою команду, на игры «Факела» 
всегда приходит очень много болельщиков вне зависимо-
сти от того, какое место она занимает, - отметил в своём 
приветственным слове болельщикам Александр Гусев. 
-  Мы верим в нашу ко-
манду, помним её успехи, 
знаем мастеров спорта, 
которых она воспитала. 
Воронежу нужен боль-
шой футбол, и мы ждём 
от «Факела» по итогам 
этого сезона выхода в Футбольную Национальную Лигу. 
Заверяю вас, что правительство области и городская 
администрация сделают всё от них зависящее, чтобы 
команда выступила успешно. Мы верим в команду, верим 
в Воронеж, верим в победу!

Право первого удара по мячу было предоставлено 
Александру Гусеву. Надо признать, что матч «Факела» 
с командой «Металлург-Оскол» из Старого Оскола дер-
жал болельщиков в напряжении вплоть до финального 
свистка, но не принёс нашей команде столь желанного 
успеха. Матч завершился со счётом 0:0, а о подроб-
ностях этого поединка читайте в следующем номере 
«Коммуны».

И если обновлённый «Факел» только в начале тур-
нирного пути, то воспитанникам СДЮСШОР «Факел» 
уже есть чем гордиться. Подопечные Анатолия Канищева 
1999 года рождения заняли первое место в Первенстве 
МОА «Черноземье», а воспитанники Геннадия Ремезова, 
Олега Коземова и Владимира Харина 2000 и 2001 г.р. 
успешно выступили на международном турнире в Ита-
лии. Первый заместитель председателя правительства 
области Александр Гусев и руководитель Управления 
физической культуры и спорта Воронежской области 
Владимир Кадурин в перерыве матча под аплодисменты 
болельщиков вручили юным футболистам комплекты 
мячей.      

Футбол для всех
22 мая заместитель губернатора - первый заместитель 

председателя правительства области Александр Гусев 
принял делегацию итальянской компании «Пирелли», 
которая посетила Воронеж в целях реализации про-
граммы «Интер Кампус». Это некоммерческий проект 
титулованного футбольного клуба «Интер», а компания 
«Пирелли» является активным его участником в рамках 
своей социальной деятельности. 

Александр Гусев рассказал гостям, что губернатор 
Алексей Гордеев и областное правительство уделяют 
большое внимание развитию массового спорта для всех 
категорий населения Воронежской области, в первую 
очередь - детского спорта. Вице-губернатор также от-
метил, что есть задача поднять уровень воронежского 
футбола, в решении которой и поможет программа 
«Интер Кампус». 

В планах делегации - подбор базовой площадки для 
реализации проекта. При этом речь не идёт о подготовке 
профессиональных футболистов. При реализации про-
екта будут создаваться условия для всех детей, которые 
хотят играть в футбол, особенно для тех, кто оказался в 
сложной жизненной ситуации. Члены делегации осмо-
трели несколько воронежских школьных стадионов, в 
том числе посетят школу-интернат №1 для детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения родителей. Вице-
губернатор Александр Гусев обещал всестороннюю 
поддержку правительства области в решении этого во-
проса.

«Верим в победу!»
Первый заместитель председателя правительства  
Воронежской области и по совместительству фут-
больный болельщик с больши стажем Александр 
Гусев посетил турнир корпоративных команд и 
первую домашнюю игру «Факела» в новом сезоне, 
а также провёл встречу с итальянской делегацией

леонид хруЩЁВ

«Легендарный комбриг» – 
это определение ему дали не 
журналисты. Легендарным его 
стали называть с подачи боевых 
сослуживцев, знающих цену та-
ким словам. Немного найдётся 
командиров  Афганской войны, 
с именами которых связаны 
конкретные громкие боевые 
операции. Упоминая операцию 
«Карера», посвящённый, сразу 
же назовёт имя  Владимира 
Бабушкина. 

Родился он 7 марта 1949 
года в Ташкенте. После оконча-
ния школы выбрал профессию 
военного, поступил в 1967 году 
в Ташкентское высшее обще-
войсковое командное училище. 
Прошёл путь от командира 
взвода до начальника штаба-
заместителя командующего 
войсками ПВО Главного ко-
мандования Юго-Западного 
направления. После окончания 
Военной академии имени М.В. 
Фрунзе с 1983 по 1986 годы 
проходил службу в Республи-
ке Афганистан в должности 
заместителя командира, а за-
тем – командира 15-й бригады 
специального назначения ГРУ 
ГШ. Его служба в Афганиста-
не складывалась по-разному: 
были и взлёты, и падения. За 
мужество и отвагу  полковник 
Владимир Бабушкин награж-
дён орденами Красного Знаме-
ни, Красной Звезды, За службу 
Родине в ВС СССР III степени. 
С 2009 года он возглавлял 
Воронежскую региональную 
организацию инвалидов войны 
в Афганистане и военной трав-
мы – «Инвалиды войны». Его 
вклад в общественную дея-
тельность отмечен памятной 
медалью «Патриот России» 
Российского государственного 
историко-культурного центра 
при Правительстве РФ. 

О Владимире Бабушкине 
вспоминают его друзья, со-
служивцы. 

Владимир Михайленко, 
полковник в отставке,  пред-
седатель  Воронежского ре-
гионального отделения обще-
российской общественной 
организации «Российский 
союз ветеранов Афганистана» 
(РСВА):

- Меня с  Володей Бабушки-
ным свёл Афганистан. Мы даже 
служили с ним почти в одно и то 
же время.  Только я в Шинданте, 
а он в Джалалабаде, командовал 
15-й бригадой специального 
назначения. Уже здесь, в Воро-
неже, встретившись, сразу стали 
друзьями. Бабушкина отличали 
глубокие знания, чуткость и 
уважение к людям, любовь 
к своей стране. В 2009 году, 
после смерти нашего боевого 
товарища Геннадия Черкасова, 
возглавлявшего общественную 
организацию инвалидов войны 
в Афганистане, я уговорил  Вла-
димира Бабушкина взвалить на 
себя  эту тяжкую ношу. Не сра-
зу, но согласился. Главное его 
детище - Центр социальной и 
медицинской реабилитации для 
участников боевых действий. 
Много сил, энергии он отдал, 
чтобы завершить начатый ещё 
Геннадием Черкасовым проект. 
Строительство Центра  шло 
тяжело. За каждый промах 
Владимир строго спрашивал со 
строителей, был принципиален 
и требователен. И то, что Центр 
работает – это и его заслуга. 

У каждого, кто прошёл тро-
пами войны, ещё там, «за ре-
кой», была мечта - вернуться 
живыми и сделать всё, чтобы 
память о погибших друзьях, 
честно исполнивших свой ин-
тернациональный долг, жила 
вечно. Вот и мы с Володей 
мечтали возвести в област-
ном центре памятник нашим 
боевым товарищам, павшим 
на той необъявленной войне. 
Цена вопроса – около десяти 
миллионов рублей. Сумма не-
большая – при строительстве  
дорог куда больше воруют. У 
нас, в Воронежской области, 
почти во всех районах стоят 
обелиски или памятники по-
гибшим в «горячих точках», а 
где нет, там планируем устано-
вить. В частности, 2 августа в 
Семилуках увековечим память 

павших  в военных конфлик-
тах, а на следующий день от-
кроем  монумент в Репьёвке. К  
нашему стыду, до сих пор оста-
ётся не решённым этот вопрос 
в Воронеже.  Хотя уже выбран 
проект памятника, подготов-
ленный скульптором Алек-
сеем Дикуновым и архитек-
тором Романом Пупавцевым. 
За символ доблести и славы 
воинов-интернационалистов 
взят образ капитана Юрия 
Лукьянчикова, начальника раз-
ведки мотострелкового полка. 
Членами комиссии определено 
и место установки монумента – 
у часовни Коминтерновского 
кладбища. Мы не теряем на-
дежды, что к 25-й годовщине 
вывода советских войск из 
Афганистана всё же будет 
установлен памятник воро-
нежским воинам, чья жизнь 
оборвалась на горных тропах 
Афганистана и Чечни. И если 
такой памятник появится, то 
это будет хорошая  память и о 
Владимире  Бабушкине.

Василий Савин, подполков-
ник запаса, ветеран спецназа 
ГРУ. Награждён двумя орде-
нами Красного Знамени, дву-
мя орденами Красной Звезды 
Его имя занесено в «Книгу По-
чёта» Лискинского района: 

-Война в Афганистане была 
крайне сложной и носила весь-
ма специфический характер. 
Такое понятие, как тыл, отсут-
ствовало. Противник был везде 
и постоянно. Наиболее слож-
ные и ответственные задачи 
выполнялись частями специ-
ального назначения. Спецназ 
создавался под руководством 
Главного разведывательного 
управления ГШ, поэтому его 
ещё называют спецназом ГРУ. 
В 1984-1985 годах в ДРА на-
чали действовать две брига-
ды специального назначения 
Главного разведывательно-
го управления Генерального 
штаба: 15-я Джелалабадская 
и 22-я Лашкаргахская. «Пят-
надцатую» в Афганистан вво-
дил подполковник Владимир 
Бабушкин, который не раз  уже 
здесь бывал, налаживая работу 
в джелалабадском батальоне. 
Он не только проверял, как 
воюют его подчинённые, но 
и сам участвовал в боевых 
операциях. Видимо, учитывая  
боевой опыт Бабушкина, ему 
и доверили  возглавить бригаду 
спецназа. Стояла она на одном 
из самых опасных направле-
ний - в провинции Нангархар.  
В бригаду входило четыре 
отряда, которые разбросали 
по разным провинциям. 668-й 
отряд, куда я получил назначе-
ние после ранения весной 1986 
года, находился в Бараки. 

Основная задача бригады 
- перекрыть движение кара-
ванов моджахедов с оружием, 
наркотиками и воспрепят-
ствовать проникновению из 
Пакистана отрядов боеви-
ков по Хайберскому проходу. 
По ходу развития событий, 
спецназовцы вели не только 
разведывательно-поисковые 
действия, но и участвовали 
в масштабных боевых опера-
циях. Порой они проходили 
рядом с сопредельным госу-
дарством, когда любая ошибка 
со стороны Советских войск 
могла привести к междуна-
родному конфликту. Мне не 
довелось принимать участие 
с Владимиром Бабушкиным в 
боевых действиях, но много о 

нём был наслышан. Он – лич-
ность поистине легендарная 
в спецназе. Каждый комбат в 
бригаде знал на зубок четыре 
«бабушкинских нельзя», ко-
торые многим спасли жизни. 
Стремясь уберечь подчинён-
ных от бессмысленной гибели, 
он принимал порой решения, 
идущие  вразрез с  официаль-
ными приказами. Не боялся 
ответственности, горой стоял 
за своего офицера, незаслу-
женно получившего взыскание 
от старшего начальства. Зато 
строг был к тем, кто терял нить 
руководства боем, прятался за 
спины других. Очень близко к 
сердцу принимал гибель под-
чинённых. Он был близок к 
рядовым, офицерам, многих 
знал по именам, сам отбирал 
людей в  спецназ. Ему верили 
солдаты, а такое надо заслу-
жить. Несмотря, на высокое 
воинское звание, положение 
он оставался простым, душев-
ным человеком и в мирной 
жизни. 

Николай Прийменко, май-
ор запаса, председатель Во-
ронежской региональной ор-
ганизации инвалидов войны в 
Афганистане и военной трав-
мы – «Инвалиды войны»,  
ветеран боевых действий:

- Когда Владимир Бабушкин  
возглавил общественную орга-
низацию, то одна из главных 
целей, которую он поставил, 
– открыть областной Центр 
социальной и медицинской 
реабилитации для участников 
боевых действий. Этот проект 
на первоначальном этапе под-
держало  центральное руко-
водств ОООИВА-«Инвалиды 
войны», взяв даже под свою 
юрисдикцию. А потом  что-то в 
Москве не заладилось, финан-
совая поддержка прекратилась, 
и остались мы, что называется, у 
разбитого корыта. Как офицер, 
прошедший войну, он считал, 
что достаточно дать честное 
слово и всё будет сделано. А 
коль дал слово - держи его. Но 
в  гражданской жизни многое 
оказалось совсем иначе. 

Бабушкина не раз обманы-
вали. И он очень болезненно 
переживал, когда не удавалось 
преодолеть чиновничий барьер. 
Мы его понимали: там, в Афга-
нистане, люди были намного 
чище, открытие. Какой перед 
тобой человек - там быстро 
распознаешь.  Достаточно было 
одного боя. Уже в последние 
месяцы жизни  Владимир Мат-
веевич сильно переживал из-за 
того, что ему не удаётся дове-
сти задуманное до конца.  Это 
был человек высокой чести, 
порядочности. Я не люблю 
слово «легендарный». Хотя оно 
применимо к нему. Во-первых, 
командовать бригадой специ-
ального назначения ГРУ кого 
попало не назначили бы. А во-
вторых, те, кто служил с ним, 
благодарны ему за то, что не 
дал сгинуть на той войне. Они 
знали, что их командир никогда 
не бросит, пришлёт на помощь 
«вертушку» или подкрепление. 
Но оставим пафос для будущих 
поколений.

Он просто был нормальным 
офицером, для которого долг 
превыше всего, нормальным  
мужем, отцом, любящим семью. 
Перед самой смертью Владимир 
Матвеевич просил, чтобы я 
возглавил общественную орга-
низацию. Теперь мне предстоит 
доделать то, что он не успел...

…А честь 
превыше всего!
Помни, веруй, гордись! | Нередко случается, что при жизни человеку  
не воздаётся должное. Такая несправедливость коснулась и бывшего комбрига 
15-й бригады спецназа ГРУ ГШ Владимира Бабушкина, ушедшего год назад
Валерий КазаноВ

Герой Советского Союза Николай Малышев,  
Владимир Бабушкин (в центре) и Владимир Михайленко.

поздравительная открытка
С всегда светлым и радостным днем рождения поздравляем 

елену леонидовну семыкину.
Мы ценим её высокий профессионализм, творческий подход к работе, неиссякаемое жизнелюбие.  

От души желаем крепкого здоровья, счастья, благополучия в семье, воплощения в жизнь  
самых заветных желаний.

                                                                                                                                     Друзья, коллеги.

 - Мы верим в команду, 
верим в Воронеж, ве-

рим в победу!


